

LA TEMPESTAD
FEDERICO AYMEICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

La verdad y sólo la verdad

San José, 25 de octubre de 1919.
Señor Director de "El Hombre Libre"
Pte.

En su diario n.º 49 y de fecha 21 del mes en curso, aparece una nota intitulada "Otra víctima del tinoquismo" y en la cual se dice que el señor Juan Agüero Cartín fue enviado al Cuartel de Puntarenas por orden mía y que allí contrajo una enfermedad que le ocasionó la muerte el día 19 del corriente mes

Como lo antes manifestado es una calumnia que no debo tolerar y para satisfacción del público que ha leído semejante desplante, hago la siguiente aclaración:

El señor Juan Agüero solicitó trabajo al capataz señor Francisco Barbosa en el mes de setiembre de 1918, y como Barbosa se encontraba en Puntarenas, Agüero recibió el pase respectivo para trasladarse e ingresar a su cuadrilla. Una vez llegado a Puntarenas, apenas trabajó con Barbosa unas pocas horas y desertó de la cuadrilla para irse a buscar trabajo en otra parte, junto con otros tres peones más de las cuadrillas del Ferrocarril. De paso advertiré que repetidas veces peones del interior han solicitado trabajo en el Ferrocarril del Pacífico con el único objeto de obtener pase libre para trasladarse a las minas o a otros lugares en donde reciben sueldos mejores, acción que perjudica los intereses de la empresa y que en otras Compañías no se tolera, sino que se califica este proceder como un delito.

El capataz Barbosa puso enseguida en conocimiento del Mandador General la falta cometida por Agüero Cartín y ese funcionario a la vez nos comunicó al Jefe Militar del Ferrocarril y a mí, lo sucedido.

Fue entonces cuando el Jefe Militar ordenó que Agüero Cartín y sus compañeros se trasladaran al cuartel de Puntarenas como castigo por la falta cometida. Allí permaneció Agüero en calidad de soldado un mes y medio más o menos. Y no permaneció más tiempo, porque la señora madre de él llegó a suplicarme que intercediera para que lo dejaran regresar a su hogar, pues ya estaba enfermo. Con gusto accedí a la súplica y valiéndome de la amistad que yo tenía con el entonces Seguido Comandante del Cuartel de Puntarenas, Coronel don Marciano Campos, obtuve la libertad de Agüero.

Al salir éste del cuartel me manifesté su agradecimiento y deseo de trabajar conmigo en cuanto recuperara su salud. Acepté su ofrecimiento e inmediatamente expedí un telegrama a la Administración, solicitando el auxilio del médico Dr. Barrionuevo, para que lo atendiera. Adjunto copia de esa comunicación que dirigí a pesar de que el enfermo no era ya empleado del Ferrocarril, junto con el certificado de dicho médico en el cual

asevera haber atendido al señor Agüero por paludismo. Estos hechos se sucedieron del 5 al 8 de setiembre de 1918, es decir hace más de un año.

Para probar que el señor Agüero no trabajó ni un día completo en la cuadrilla de Barbosa en Puntarenas, acompaño a la presente la certificación expedida por el Jefe del Departamento de Planillas, don Manuel José Zúñiga, quien hace constar que el peón aludido no trabajó en el Ferrocarril entre las fechas de julio de 1918 a febrero de 1919.

Por lo expuesto, verá Ud. que el cargo que se me imputa es absolutamente gratuito, pues yo no he tenido más participación en este asunto que haber hecho el favor de sacar del servicio militar a Agüero y proporcionarle su curación.

De Ud. att.º s. s.,
L. N. FOURNIER

Sr. don Luis N. Fournier
A solicitud de Ud. certifico: el empleado de cuadrilla Juan Agüero C., no trabajó en el Ferrocarril al Pacífico durante los meses de julio 1918 a febrero de 1919

D. Ud. att.º s. s.
M. J. ZUÑIGA Q.
Jefe Depto. Planillas

Octubre, 23 de 1919.
TELEGRAMA
A Secret. rto Gral.

San José
Le ruego ordenar que el Dr. J. M. Barrionuevo atienda al peon Juan Agüero que se encuentra enfermo. La autorización puede darla por teléfono al cuidado del Agente de Pava.

(f) L. N. FOURNIER
Agente Pava.
Este telegrama debidamente firmado y sellado por esa Agencia, le servirá al peon Juan Agüero, para que lo atienda el Dr. Barrionuevo, en esta ciudad.

(f) MANUEL BARRIONUEVO
Administrador General

El suscrito Secretario certifica que es copia fiel del telegrama que existe en el archivo de esta Administración.

(f) O. MONTEALEGRE G.
Srio Ferrocarril Pacífico

El infrascrito ex-Cirujano Jefe del Ferrocarril al Pacífico, certifica: que en 8 de setiembre del año pasado, recetó al peon Juan Agüero Cartín, por recomendación especial del Sr. Ingeniero del Ferrocarril don Luis N. Fournier y quien tenía paludismo contraído en su trabajo de la línea al Pacífico.

San José, 23 de octubre de 1919.
(f) DR. J. M. BARRIONUEVO

Se suplica

a los Agentes que no hayan liquidado sus cuentas, se sirvan hacerlo antes de fin de mes. LA ADMINISTRACIÓN

Briznas de la Investigación

La causa que de orden del Promotor Fiscal y por insinuación del señor Ministro Venegas sigue el Juzgado de lo Criminal Administrativo, va adelantando rápidamente, gracias a los encargados de la Justicia. Nosotros estamos dispuestos a ayudar al esclarecimiento de los hechos, y al efecto indicaremos hechos nuevos que vayan llegando a nuestro conocimiento y nombres de personas que puedan declarar sobre ellos. Sírvase tomar nota el señor Juez de que David Marín, vecino de la Constructora, empleado antiguo en la Estación del Pacífico y a quien se destituyó por *conveniencias administrativas*, sabe muchas cosas de las ocurridas en aquel Ferrocarril.

Se nos asegura que el grupo obrero que ahora se afana por hacer sentir la virtualidad de su fuerza en el torneo electoral, también quiere probar cuánto pesa y cuanto vale socialmente en la obra depuradora en que se agita el país.

Con ese fin ha resuelto acupar a los trabajadores señores Rivera y Cartín que abiertamente han denunciado en *El Grito del Pueblo* serias irregularidades de la Administración fallida. Ese gesto de los obreros los hará dignos de la intervención electoral que tan asiduamente reclaman.

Entre los cargos puntualizados ya en la causa a que venimos refiriéndonos, está el de haberse pagado en el Ferrocarril al Pacífico, con comprobantes falsos, el mismo automóvil que a Rodolfo Martín compró y pagó en su día, el Ministerio de la Guerra.

Hace ocho días que ese cargo quedó puntualizado ante el Juez, y se nos informa que ayer abandonó el país el individuo que firma el comprobante apócrifo que sirvió para efectuar la estafa.

Conejo ido, pedrada al matorral, decimos nosotros.

A quién tendrá que hacer responsable de esa fuga, cuando al fin se resuelva a hacerlo, la conciencia nacional?

Según el estado que la Contabilidad Nacional tiene listo para publicar, el aumento de la deuda pública durante los 30 meses de desgobernio tinoquista, fué de VEINTE MIL OCHOCIENTOS LONES. Así se explica perfectamente que hubieran podido adquirir los señores de la peluca valiosas fincas aquí por manes de sus paniaguados, y algunas otras en Cuba y en Jamaica.

Habrà posibilidad de que el Estado se incaute de esas propiedades?

Contra Membreño

(De Honduras, por telégrafo)

Hoy amanecieron enormes letreros patrióticos al óleo en multitud de casas. Uno de los más sugestivos dice: "Justicia López Gutiérrez, baldón patriótico. Membreño Vende Patria". Aluden audablemente a graves rumores que motivaron grandiosa protesta del pueblo guatemalteco. El país entera pide gobierno legal, esperando la anunciada revuelta membreñista para darle su merecido.

DR. ZUÑIGA IDIAQUEZ

NOTAS EDITORIALES

Un Monopolio Odioso

A esto de que vamos a tratar se nos puede argüir lo que en días pasados nos observaba un amigo respecto de algún contrato cuya ilegalidad y onerosidad comprobamos: nada logran con esas campañas: lo que es don Chico no toca ningún contrato de esos así lo pongan contra la pared; hay que aguardar para esas cosas el nuevo Congreso.

En realidad creemos que ese, nuestro amigo tiene razón, básicamente en apariencia. Pudiera creerse que estamos arando en el mar. Pero hay que considerar que con esto preparamos el trabajo del próximo Congreso.

Hoy vamos a referirnos a un monopolio o concesión exclusiva con que el Gobierno pirata favoreció a los Licenciados Ricardo Coto, Tobías Gutiérrez y Chilo Sandoval y que sólo pudo convertirse en Ley mediante la servil y arrebañada adhesión de una Cámara incondicional. La concesión lleva fecha 4 de abril—dos meses después de la traición—y consiste en una licencia por cinco años para cortar maderas de cedro, mora, caoba, cocobola, gentzaro, guayacón y cualesquiera otras maderas exportables (huelga desde luego la enumeración) en una faja de terreno baldío de la Provincia de Puntarenas comprendida entre la Punta Herradura por el Norte y la Punta Llorena, por el Sur; como quien dice: mucho más de la mitad de nuestra costa del Pacífico. El 13 de Diciembre del mismo año, Coto Fernández renunció en favor de Gutiérrez Valverde y éste convino con Sandoval en dividir la concesión así: corresponderá a éste la parte que comprenden los ríos Savegre y Grande de Térreba y a aquél el resto. El 6 de agosto del corriente año, el mismo espíritu protector prorrogó a Sandoval el contrato por cinco años desde esta última fecha, en atención a que el conflicto europeo impidió hacer exportaciones.

Como se ve, estamos frente a un monopolio típico, de lo más odioso. Enemigos jurados de todo lo que signifique acaparamiento, estos que se refieren a la tierra merecerán siempre la execración de nuestra pluma. En esto estamos con el concepto socialista: nadie debe poseer más tierra que la que cultive o pueda hacer producir. Qué son esas inmensas extensiones de terrenos que un solo hombre posee, adquiridas mediante fórmulas legales de denuncia o de compra de gracias a precios ridículos? Son riqueza arrebatada a la sociedad, latifundios que quedan inertes y abandonados, simple objeto de especulación cuyo propietario sólo piensa en vender realizando fabulosas ganancias. Es decir, la tierra empleada, no en su calidad de productora mediante el esfuerzo humano, sino convertida en artículo de comercio.

Tal acontece con estas concesiones. Que denuncien y que se apropien los terrenos que puedan poner en producción los hombres de empresa, porque su hacha y su arado al romper las montañas y abrir los surcos, están señalando rumbos nuevos a la riqueza nacional, pero que esas facilidades no se pongan en manos de los que apenas saben de sus terrenos por el mapa de Costa Rica o por algún plano particular que tengan en su casa, y en ésta permanecen, sin arrostrar las inclemencias o peligros de clima y labores, sino bautizar sus predios con el sudor de las fatigas, indiferentes, aguardando que cualquier hombre de trabajo, que sí está dispuesto a combatir y a debatirse entre todas las molestias de estas labores, le pague diez por lo que a él le costó uno, o una empresa extranjera venga a realizar lo que nuestra pereza tropical no pudo llevar a cabo.

Esta y todas las concesiones que descansan sobre estas bases, deben ser canceladas. Se ha dicho mil y mil veces que la lleve de nuestra riqueza la tiene la apicultura. Pues bien: la única manera de llegar a ese resultado consiste en que todo el territorio produzca, arrebatándolo de las manos inactivas y poniéndolo en aquellas que puedan convertirlo por milagro de su esfuerzo, en el oro que nos redima de la esclavitud económica en que hoy vivimos.

La carretera a Alajuela

El Gobierno del Lic. González Flores convirtió en una vía moderna y muy cómoda, la modesta y más que modesta mala carretera que unía a esta Capital con Heredia. Para entonces se le criticó mucho tal proceder—la verdad es que el argumento Aquiles contra la candidatura del Lic. González Víquez fue el de que por él se habían construido las cloacas en San José—y se achacó tal medida pura y simplemente a un sentimiento de localismo. Lo cierto es que esa es, posiblemente, la mejor carretera del país, y por ella circulan desde la modesta carreta hasta el lujoso automóvil. Creemos, eso sí, que la obra está incompleta. Esa carretera debe ir hasta Alajuela. Cuesta mucho dinero? Bien vale la pena hacer un sacrificio; además, ciertos propietarios ricos de esos lados ayudarán a los gastos. El Gobierno del Lic. Aguilar Barquero no podría probablemente concluirlo, pero nadie le impide que la comience.

Para nosotros es de eterna actualidad aquella divisa de Gobierno de don Jesús Jiménez: Instrucción Pública y vías de comunicación. Es una sabia condensación: la Escuela, el maestro, el niño, por una parte, y el camino, y el puente, y el tranvía, por la otra: la luz en la conciencia y el desarrollo de la riqueza pública.

Continúe don Chico la carretera a Alajuela; será siempre agradable ir en automóvil a saludar la estatua de Juan Santamaría.

La Central y la Industria

V. GONZALEZ P.

REVOLUCION!

En el Establecimiento LA TEMPESTAD encontrará usted un variado surtido de mercaderías importadas directamente y a precios ridículos. En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad en las pesas y medidas, prontitud y economía

D. OREAMUNO y Cía.

Para órdenes por teléfono llame al 345

Anibal a las Puertas de Roma

V

Conozco bien los especiosos razonamientos arrojados por los pobres de espíritu. . . . altruista contra la prestación gratuita de servicios al Estado: que éste exige a uno tributos y más tributos, derechos y más derechos, por todo, y no es justo que también obtenga la ganga de gorra de que se le trabaje de gorra: que se lleve mejor un cometido cuando tiene congrua retribución: que todos huyen de un cargo no pagado, o lo desempeñan mal; etcétera, etcétera, etcétera. . . .

Todo esto es verdad, desde el punto de vista de los judíos; pero precisamente anhelamos algunos locos quitar la Administración Pública de las sucias manos de los agiotistas, y, para ver de lograrlo en cuanto a diputados, hemos llamado a las puertas del patriotismo y del desinterés: quien ama más su estómago y su bolsillo que la suerte del país, que no acuda a nuestro conjuro. *Business is business*, ciertamente; pero revela un alma bien mísera quien aspira a lucrarse con su propia madre, como es la patria, a quien todo se le debe.

Si del todo no hubiera en nuestra tierra cargas concejiles, me explico que fuese repugnada la creación de alguna; pero las tenemos a montones, y—dicho sea en honor de los costarricenses—no dan peores resultados prácticos que los destinos de gran sueldo. Además, dadas la pésima situación del erario y las crecidas deudas que tiene que satisfacer, a consecuencia principalmente del *apachismo*, con pretensiones de Gobierno, iniciado el 27 de enero de 1917, y que acaba de ser extringido por el gran Wilson con alguna cooperación de nuestra parte; y visto también que las labores de legislador no distraerían a nadie de las suyas habituales, ya que, si sobre este punto se llegase a un acuerdo previo, las horas que aquéllas absorvieran serían las que generalmente se conceden al brillar, al *póker*, a la tertulia o al teatro, no hallo gran heroísmo en sacrificar en favor de la causa pública un poco de tiempo y otro de inteligencia y energía para hacer una Representación Nacional *ad-honorem*.

Preguntemos a los grandes benefactores y a los grandes patriotas de todos los pueblos y todos los siglos cuánto les produjo el serlo y si alguna vez pensaron en ello. Ya que no podemos imitarlos, tengamos siquiera, un poco de civismo, puesto que se trata del bien común.

Hace tres meses apenas, si a cualquier asediado por el despotismo entonces reinante, se le hubiera propuesto servir gratis al Estado tres horas diarias, durante diez años, y aún toda la vida, a cambio de la cesación del régimen del terror, no habría demorado cinco segundos la aceptación del trato: lo habría cerrado con entusiasmo, creyéndolo de primer orden para sí. Pero hoy, que ya casi ni nos acordamos de los Tinocos ni de los horrores padecidos, la mayor parte de los que se reputan patriotas no querrían ser diputados sin emolumentos. . . . porq e en Costa Rica, por desgracia de ella, todos nacemos

antojados de gurbia.

Es el período de angustia en que estamos, ¿no es acaso una mezquindad negarse a servir sin paga el alto puesto de diputado al Congreso, de *tribuno de la plebe* que decían los romanos, y que era entre ellos uno de los honores más codiciados? ¡Ah; es que los romanos eran muy tontos!

¡Qué gran paso en el camino de la moralidad daría nuestro país el día que los representantes del pueblo renunciaran a tener sueldo! Sobre ese principio, que rige en las naciones más adelantadas, sí podría cimentarse la supresión de infinidad de empleos inútiles, y avanzarse muchísimo en el sentido de hacer una Administración más modesta, menos dispendiosa por lo tanto, y más eficaz, porque ya entonces los congresales podrían preocuparse libremente de los intereses de la Nación, una vez que no deberían su puesto al partido gobernante.

¿Qué cómo hacen los pobres para poder ser representantes del pueblo?—oigo que se me pregunta.

—Conforme a la Constitución, para ser diputado se requiere tener capital no menor de ₡ 500 o rentas anuales de ₡ 200; pero nadie puede figurarse discretamente que la situación de un hombre honrado que vive de su trabajo, no llene de sobra las prescripciones de la ley, aunque materialmente no posea el capital o renta indicados: así, con mucha razón a mi ver, lo han interpretado todas las Asambleas de Costa Rica.

Y para que al Congreso llegue limpio de cuerpo y de ropa un diputado pobre, no necesita arruinarse ni contraer compromisos. La decencia física en el individuo no puede ordeñar que lleve levita y chistera quien siempre usó chaqueta, ni hay precepto que obligue a los diputados a disfrazarse de lechuguinos. El diputado pobre irá al Congreso como va a misa o a una fiesta de familia, que de todo eso tiene la augusta función de legislar. Y la decencia más precisa, que es la del alma, no impone desembolsos ni se adquiere con dinero.

En Congresos anteriores hemos visto tomar asiento a verdaderos perdularios, insolventes, que no tenían sobre qué caer muertos (ni —lo que es peor— si quiera dignidad) Nadie, sin embargo, los echó por pelados. Ahora, que esperamos lleguen a la Cámara los mejores ciudadanos, cualquiera sea su rango en punto a bienes, no hay miedo de que, para proclamarlos como tribunos del pueblo, se haga el balance de sus riquezas. . . . o de sus pobreza, cuando ya la conciencia nacional, al elegirlos, ha hecho el balance de sus méritos, que valen mucho más de ₡ 500.

¡Que los futuros diputados brillen por su integridad, aunque sean más pobres que Adán, ya que la pobreza, cuando no es la herencia de los vicios, es también un motivo de orgullo, una riqueza especial, en este bienaventurado país donde *es tan difícil no robar*.

LUIS CASTRO UREÑA

26 Oct. 1919.

EL ESCANDALO DIPLOMATICO ¿Quién irá a ser nuestro Ministro en los Estados Unidos?

El Sr. Brenes Mesén fuera de Concurso

Somos nosotros de los ciudadanos pocos nerviosos que ponen en cuarentena la noticia del escándalo diplomático ocurrido en Washington, transmitida diligentemente por don Roberto Brenes Mesén.

La palabra de este señor políctico, ya no nos hace fe desde hace mucho tiempo; y aun cuando la moralidad del señor Castro Quesada nos ha parecido siempre de la escuela *veintisetista*, como su conducta política lo ha revelado, a don Alfredo González si lo hemos creído incapaz de la traición que se le atribuye. Y nos parece profundamente inhumano y emientemente temerario, eso de echar a rodar una excelente reputación basados tan sólo en el dicho du-

do de un hombre que, con méritos suficientes para haber brillado con luz propia en el pequeño cielo de su país, rompió un buen día sus credenciales de honorable y se lanza al desenfreno de la vida pública con el cinismo y la despreocupación más alarmantes. No nos resignamos a aceptar como bueno para deshonrar la conducta del señor González, el testimonio de quien ayer no más abandonó el hogar hereditario donde recibía la más amplia hospitalidad, para engrosar las filas de la traición que hizo de aquel hogar el campo predilecto de sus depredaciones.

Nuestro respetuoso consejo al Gobierno, es que proceda con

Lea la edición de mañana

gran tino en el esclarecimiento de estos hechos; y que caso de que ellos resultaren ciertos, no piense ni por un momento en investir al señor Brenes Mesén con la representación de Costa Rica en los Estados Unidos. Tamaño ultraje no podría consentirlo el país, y aún el mismo Gobierno de la Casa Blanca estamos seguros de que rechazaría a nuestro personero por las mismas plausibles razones que tuvo para no haber reconocido jamás al Gobierno de la traición.

El Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, por su antigua e indiscutible versación en achaques diplomáticos, es a nuestro juicio la persona indicada para nuestro plenipotenciario ante la Cancillería norteamericana.

Bienvenida

Retorna hoy a nuestro suelo, de donde salió ayer en busca del valeroso compañero, la distinguida doña Celina Mata v. de Volio.

Salió cuando aquí la fuerza funestas del crimen llenaba de pavor los ánimos; en lejanas tierras la sorprendió el dolor que cegó la valiosa existencia del compañero amado y le cubrió de luto eterno el corazón. Vuelve en días propicios para la paz; pero vuelve envuelta en el dolor. La herida es cruel y honda su pena. Aquí la mitigará un tanto la sedosa mano del cariño de cuantos han sabido apreciar las valiosas prendas que son tesoro de su alma.

Al estender nuestra cordial bienvenida a la distinguida dama, nos descubrimos reverentes y consignamos un afectuoso recuerdo al noble compañero ausente.

Para votar

Se ruega a los ciudadanos costarricenses acercarse a las listas de sufragantes de su distrito, y examinarlas cuidadosamente, a fin de averiguar si han sido calificados como tales.

En caso de no aparecer en la lista o de que su nombre y apellidos estén incompletos o equivocados, se les ruega hacerlo saber al encargado de inscripciones, para que reclame su debida calificación.

EL COMITÉ CENTRAL

No más escándalos en los Teatros

Como desgraciadamente en las funciones teatrales no guardan todos los asistentes la compostura que fuera de desearse, y se producen a menudo escándalos, la policía ha sido autorizada para llevar a las Comandancias a los contraventores de la cultura y del Reglamento de Teatros.

DE RIO SEGUNDO

Un pueblo agradecido

Señor don Carlos M^a Jiménez San José

Los suscritos, por sí y en nombre del vecindario de Río Segundo, se permiten manifestarle su sincero agradecimiento por el restablecimiento oficina y gráfica. Igualmente al Sr. Jorge Volio por las gestiones que hizo para conseguir el Sr. Ricardo González, Juan S., Federico Soto, G. Palomares, G. Filadelfo Afce, Alberto Alfaro L., Víctor González U., Rubén González.

(Es copia de un telegrama)

LA CUESTION BANANERA

Cómo trata a los productores costarricenses la compañía que ha absorbido el jugo de nuestros más ricos territorios

Del reportaje oficial del Gobierno de Nicaragua, correspondiente al año de 1918, tomamos los elocuentes datos que a continuación verá el lector. Ellos demuestran que la compañía frutera, merced a las complacencias gubernativas—que no podemos creer gratuitas—ha depreciado hasta el último extremo nuestra producción bananera, al mismo tiempo que eleva progresivamente la de los otros lugares cuyas autoridades más celosas del bienestar de sus gobernados, han hecho respetar del pulpo los

derechos naturales del trabajo y de la ciudadanía.

Nosotros, que en todos los discursos y en todos nuestros libros nos envanecemos con el amplio ejercicio de nuestra autonomía, tenemos esclavizada a la codicia extranjera una de nuestras mejores fuentes de producción.

He aquí los datos de la producción bananera en Nicaragua en los últimos ocho años, y el precio obtenido de la United por aquellos productores:

AÑO	RACIMOS	Valor en dolars	Precio por racimo, Oro
1911	1,464,724	339,169.00	0.22
1912	1,447,077	423,049.00	0.29.2
1913	1,393,026	429,802.00	0.30.8
1914	1,525,589	504,190.60	0.33
1915	1,405,648	371,947.20	0.26.6
1916	1,110,505	493,507.10	0.44.5
1917	859,855	479,927.50	0.50
1918	862,199	535,042.00	0.62

La producción de una de nuestras grandes fincas bananeras en el año de 1918, es decir, la producción no, sino la fruta que la compañía quiso recibirle, que es distinta cosa, llegó a 43,075 racimos y la finca recibió en oro \$ 10 927 34. Esto da un precio de \$ 0 25 3 por racimo.

El banano de Costa Rica según lo afirman los entendidos, es

el preferido en los mercados norteamericanos. Por qué, pues, se paga con \$ 0, 36.7 menos que el de Nicaragua?

La respuesta es clara. Porque allá, a pesar de la decantada intervención con que todos los días nos asustan aquí los políticos lugareños, se ve que cuidan como no sabemos hacerlo nosotros de su verdadera autonomía.

TEATRO AMERICA

Lunes 27 de Octubre
ESTRENO! ESTRENO!
de la interesante película en 6 partes, titulada:

NEW YORK

TEATRO ACTUALIDADES

El Salón más simpático de la capital
Sugestivas Atracciones todos los días
En este Salón se proyectan las más delicadas cintas de casas europeas y americanas

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón
Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

La Bella Jardinera, de José Alvarado M.

se ha trasladado al lado Oeste de la Tienda Azul.—Llegaron cintas, encajes, terciopelos y flecos.—Todo fresco.

BAZAR DEL MERCADO JOSE ESQUIVEL

Ofrece un inmenso surtido de sombreros de pita a precios sin competencia

AL MARGEN DE LA REVOLUCIÓN

El Dr. Antonio Guastini

Antes le conocíamos como a laborioso trabajador de la Ciencia en cuyo campo ejerció con brillo las fuerzas invagotables de su pensamiento, y entonces su figura se destacaba ante el país como una de las más severas y pujantes en el campo de la Medicina. Era entonces el noble médico atento y solícito en frente del dolor que arrostia, el dolor que prima y domina con crueldad la vida. Allí fulguraba y activo—perpetuo florecimiento de la constancia que no se rinde, que no cede, que no se abate—y en ese ejercicio puso al servicio de los hombres, con prodigalidad de fecundo surco, las excelencias de una juventud provida. Supo honrar, así, desde lejos, a su Patria, la madre del amor y de la Ciencia.

El porvenir reservaba al ciudadano una hora de revelación más amplia. Sobre las cabezas bramó el ciclón con rabia; la mano agresiva del Poder violento empuñó la fusta, y hubo en toda la extensión una genuflexión cortesana, un desquiciamiento de altiveces, una reducción mansa, un debilo, lo menguadamente práctico. Asolada había quedado la selva humana, vencidas casi todas las arrogancias, liquidadas muchas gloriosas y grandes fámias. Del desastre sólo se encontraban en pie unos cuantos, muy pocas árboles; y él fué uno, de los más altos, de los más fuertes y magnánimos. No dobló la cabeza, no hizo genuflexiones cortesanas. En sus labios florece una sonrisa y en su corazón rimaba sus fervores libertarios la canción magna; la canción santa, el himno augusto de la madre del amor y de la Ciencia, de la Libertad, la inflamante canción de Francia.

La terrible fuerza organizada, la fuerza maldita lo aventó a otras, lejanas playas. A la contienda libertaria prodigó—obrero del espíritu—lo mejor de su savia, su consejo, su prestigio, su fortuna, todo lo puso al servicio de la bélica andanza.

La ola de la victoria lo trajo de nuevo al hogar. Bajo las tiendas de la Libertad supo también, desde lejos, honrar a Francia. RUBEN COTO

HABRA CRISIS MINISTERIAL?

Se nos asegura que el Sr. Ministro de Instrucción Pública, esta a punto de dimitir

Persona que parece estar bien enterada nos informa que ha ocurrido un grave incidente en las alturas gubernativas, del cual ha surgido la inevitable renuncia del Ministro de Instrucción Pública.

Según nuestro informante, el señor García Monge presentó su proyecto de presupuesto en el cual se aumentan equitativamente los sueldos de los maestros; y parece que ese presupuesto fue rebajado para incluir la partida destinada a sueldos de un Subsecretario del Ramo, que el Mi-

nistro no ha pedido ni estima necesario.

El Ministro en consecuencia, ha hecho cuestión de Estado el incidente.

A pesar de que la persona elegida para aquel puesto es amigo político nuestro, y a pesar de reconocer como reconocemos, los dotes sobresalientes que lo abruma, declaramos que la tesis del señor García Monge es justa y con ella estaremos decididamente.

El momento actual es de Justicia y no de temporizaciones,

VIDA SOCIAL

—Sigue un poco mejor de salud nuestro amigo don Fabio Calvo.

—Don Víctor Eduardo Alvarez ha sufrido dos operaciones en la garganta. Ojalá recupere pronto.

—En cama gravemente enferma, está poña Eudisia v. de Bolaños. Nuestros votos por su restablecimiento.

—Ya está bien doña Adela Montúfar v. de Fernández. Nos alegramos.

C. Martín y Comp.

Apartado 807 :: Teléfono 349
ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES
Recibimos Fósforos "Gallito"

Política hondureña

Anoche, con motivo del onomástico de nuestro ilustre Candidato, una formidable manifestación recorrió las calles de esta capital y Comayagüela; reinó el mayor orden. Los americanos del barrio de Guerra Baltimore estuvieron a saludar al General López Gutiérrez. Se palpa una vez más el futuro triunfo del Partido Liberal.

ALEJO CABRERA REYES,
Srio. Juventud

Nuestro saludo

Acaba de regresar al país después de algunos años de ausencia pasados en los Estados Unidos, el artista amigo nuestro don Enrique Hine.

En la República del Norte trabajó con buen éxito en periódicos de caricaturas.

Se nos dice que piensa fundar un periódico de caricaturas. Por si es así, le deseamos desde ahora buen resultado.

Le extendemos nuestra mano con cariño.

TEATRO TEBOL

Martes 28 de Octubre

Gran noche de arte! Proyección de la bellísima comedia dramática de "Pathé"

El Payaso

y la notable cinta del natural

Entierro del General Galliani defensor de París

Domingo: GULA, por Francesca Bertini

TEATRO MODERNO

Martes 28 de Octubre

Gran Suceso a Precios Populárisimos! La notable obra

El Ridículo

Por los aplaudidos artistas Mario Bonard y Olga Benetti

Precios Populárisimos

Luneta o Butaca ₡ 0.25 Galería ₡ 0.10

Se nombra la Comisión de Comerciantes

Nuestros lectores saben que en días pasados un grupo de comerciantes se acercó al Lic. Aguilar Barquero a conversar con él respecto del impuesto del 2 ojo y de otros asuntos concernientes a su ramo.

Se acordó ahí que entre los comerciantes se nombrara una Comisión para que, al hablar con el señor Presidente y el señor Secretario de Hacienda, trataran esos puntos.

En los diarios de estos días se ha estado publicando una excitativa para esa elección y un cupón para que en él se consignaran los votos de los comerciantes que debían integrar ese cuerpo.

Ayer, en el establecimiento «La Marina» se procedió al escrutinio y resultó electa esta terna por 67 votos:

Don Jerónimo Pagés
" Eduardo Castro Saborío
" José Lorente.

La otra terna sólo obtuvo 25 votos. Pronto comenzará sus labores esa Comisión.

Para el Asilo Chapuí

Ayer fué traído de Alajuela, en el tren de la mañana, un campesino en estado de demencia, al Asilo Chapuí.

Don Nicolás Oreamuno entre nosotros

Anoche desembarcó en Puntarenas, procedente de Honduras, el Lic. don Nicolás Oreamuno y su muy apreciable familia. Hoy a las cinco de la mañana salió un tren expreso para conducirlo a San José.

Nosotros lo recibimos con los brazos abiertos. Proscrito de Costa Rica por el ciclón del despotismo, vivió en Honduras, donde lo supieron apreciar en todo cuanto vale, dedicado a la enseñanza, no sin colaborar activamente en la lucha libertaria que lo contó entre sus buenos soldados.

Vuelto el país a su vida de paz y de ley, van volviendo estos hijos expatriados que fueron a esconder a playas extranjeras el dolor de ver a la Patria entregada al crimen.

Para él y su estimable familia nuestro afectuoso saludo.

Sensible fallecimiento

Anteanoche dejó de existir en esta capital la respetable anciana doña Adela González v. de Jiménez, esposa que fué del Lic. don Salvador Jiménez, ilustre abogado de nuestro Foro y autor de una obra de Derecho.

Nuestra sincera condolencia a la familia doliente.

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Apartado 868

TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Teléfono 238

Cletrac-Tipo Tanque

Agricultura MODERNA

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de la mayor importancia en esta década que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción. GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NUMERO DE BRAZOS.

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarse en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, segar maíz, moler cereales, descascarar, desmenuar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desmenuar legumbres; rellenar el silo; bombear; irrigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESAKROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (móxim veinte veces la de un buey de primera).



Para pasar sobre sanjas fangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opuso a su marcha. El MISMO PRINCIPIO MECÁNICO HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCION DEL TRACTOR CLETRAC TIPO TANQUE, para utilizarse en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Están para llegar varios de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para ARRANCAR ÁRBOLES, DESPRENDER TRONCOS, DESVERBAR, EXTRAER PIEDRAS Y GUIJARROS, CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑOS, ORILLAR, DESMORONAR TRILLAR, SEMBRAR CULTIVAR, ONDULAR, RELLENAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACAKREAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas

El tractor TIPO TANQUE está destinado a ser el único tractor utilizable en Costa Rica. Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pantanoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arcillosas, sijas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.

¡Salvese el que pueda!

No compre nada para su tierra Polvería, sin consultar antes los precios de la

BODEGA DE LA MARINA

LO QUE DEJO LA GUERRA

Lo que ha importado la Guerra Europea en pérdidas y ventajas

Destrucción del gobierno autocrático de Alemania; destronamiento del Kaiser y 23 príncipes confederados del Imperio.

Expiración de la tiranía de los Hapsburgo en Austria; Jerusalén y Palestina, libertados del poder de los turcos.

Restablecimiento de la independencia de Polonia.

Restablecimiento de la Nación checo-eslava.

Alsacia y Lorena devueltos a Francia.

Bélgica y Francia protegidas por nuevas fronteras estratégicas contra cualquier ataque futuro de Alemania.

El remanente de Armenia a salvo de los turcos.

Autonomía asegurada a Arabia, Mesopotamia y Siria.

Los turcos expulsados de los Balcanes, de Constantinopla y de toda Europa.

Establecimiento de una gran Italia, en posesión del Trentino y de la "Italia Irredenta".

Schleswig devuelta a Dinamarca después de 54 años.

Suiza libre de la dominación alemana por el control que se ejercía en el Rin.

Nativos del Sudoeste africano alemán, del Este de Africa, de la Nueva Guinea y de otras colonias, arrancados a la tiranía y a la crueldades alemanas.

Derrocamiento del Czar y asegu-

ramiento de una forma democrática para Rusia.

Cesación de la competencia de armamentos navales y militares entre las naciones, lo que importa anualmente un ahorro de 5 000 000,000 en gastos militares.

Fin de las intrigas alemanas contra los intereses americanos en México y en las Américas.

Las fuerzas aéreas inglesas son las mayores del mundo

En noviembre de 1918 consistían en 30,000 oficiales y 264,000 hombres, 21,000 aeroplanos, 1,300 hidroplanos y 103 globos dirigibles. Además tenían 25,000 aeroplanos e hidroplanos en construcción y 55,000 máquinas de aeroplanos contratadas. La fuerza real aérea de mujeres ascendía a 25,000.

Las bajas de la Guerra

Según el "Daily Express" de Londres, las bajas experimentadas por los diversos ejércitos contendientes durante el conflicto, pueden calcularse así:

Alemania	6 900,000
Austria	4 500,000
Francia	4 000,000
Gran Bretaña	2 900 000
Turquía	750,000
Bélgica	350,000
Rumania	200,000
Bulgaria	200,000
Estados Unidos	100,000

Con las bajas de Rusia y otros países no incluidos, el total de esta lista se eleva a 26 000,000 de hombres.

FINCA EN VENTA

de agricultura y ganadería, en venta por la bicoca de cuarenta mil colonos y situada en magníficos terrenos de la provincia de Guanacaste, rodeados de agua por todos lados.

Contiene lo siguiente:

75 vacas paridas con sus crías; 11 bueyes en magnífico estado de servicio; 4 mulas; 1 asno; 20 caballos; 15 yeguas; 164 cabezas de ganado vacuno de un año arriba; 12 cerdos; 1 cría de gallinas que no baja de 100; 125 fanegas de maíz ya entrojado; 125 cajuelas de semilla de grama sembradas; 150 manzanas de repastos de guinea y grama; unas 200 manzanas de montaña cerradas con tres hilos de alambre de pú; 4 manzanas sembradas de arroz, en buen estado; 3 casas nuevas que cuestan \$ 6,000 00; un galerón para terneros que vale \$ 700 00; un galerón para salitrar el ganado \$ 175-00; un gallinero de tela metálica \$ 650-00; el mobiliario de la casa \$ 2 055-00; maderas de cedro y pochote por cuyo derecho hay una oferta de \$ 6,000 00. El total del terreno son 8 caballerías. El precio de 40 mil colones es a puerta cerrada y el gasto de recoger el ganado para entregarlo será de cuenta del comprador.

Para informes dirigirse a Manuel J. Grillo, en San José, en su casa de habitación, situada lado Sur de don Ascensión Esquivel.

AVISOS ECONOMICOS

Leonidas Carranza Ingeniero Topógrafo al servicio del público. (42-)

Casa en Barba Se vende la contigua a la de don José Astúa Aguilar Para precio entenderse con Guillermo Echeverría. Ferreteria 250 varas al Norte del kiosko del Parque Morazán. (31)

Trápiche Se vende uno de tres mazas doble engranaje para fuerza hidráulica. Precio \$ 6,000 00. Informará Enrique Chamberlain. Apartado 148 (32)

Para familias Lienzos finos en piezas de 20 yardas y loza de china.—Almacén de W. Steinvorth y Hno.

Niñera Para cuidar 5 niños se desea para el Agua Caliente. Recomendaciones necesarias. Apartado 32, Cartago.

Necesito un motor eléctrico de un caballo y una máquina de picar pasto adaptable a fuerza motriz.—José Aguilar. Fontanería 150 al Sur de Chepe Esquivel.

Hojalateros Hierro galvanizado liso nº 28, en el Almacén de W. Steinvorth y Hno.

Un joven ex maestro de escuela solicita trabajo en oficina o casa comercial. Para informes en esta oficina. (46)

Costureras Máquinas de coser, NEW HOME donde W. Steinvorth y Hno.

Tobías Gutiérrez V.
Abogado y Notario
BUFETE: En el edificio que ocupa EL HOGAR

AVISO

A los pregoneros de "El Hombre Libre" José Luis Jara, Miguel Angel Echeverría, Juan Vargas, Gilberto Porras, Vidal Rojas, José María Castro y Rafael Vásquez se les avisa vengan a pagar cuanto antes si quieren evitarse molestias ellos y los padres.

LA ADMINISTRACIÓN

Nueva Jardinería LA GUARÍA
de J. B. Bienes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores.—50 varas al O. de la Botica Astorga.

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los obreros que el mar es 4 noviembre próximo se efectuará el escrutinio de las papeletas para diputados obreros.—Urge el envío de las papeletas

LA DIRECTIVA

Hernán Zamora Elizondo

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el bufete del

Lic. Cruz Meza

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

DON JULIO ACOSTA

Dice la bíblica leyenda que cuando los israelitas sofocados por el ardiente sol del desierto y muertos de sed pidieron agua a Moisés, éste hirió con su varita la estéril peña de Horeli, de donde brotó copioso y cristalino manantial que aplacó la sed de todos.

Así el pueblo de Costa Rica sofocado por el sangriento sol de la tiranía y sediento de paz y libertad, clamaba angustiosamente... pero clamaba en vano.

Entonces Julio Acosta, con la resplandiente vara mágica de su espada, hirió el monte Horeli de la infame tiranía y brotó en reluciente curva un raudal de libertades, como fulgurante arco iris que ilumina el corazón de todos.

El manchón rojo que dejaron al caer los tiranos, fué el punto final

puesto por el Supremo Espíritu de Justicia, en el largo y oscuro renglón de sus crímenes e iniquidades.

Luego vino el luminoso capítulo de libertad y paz, con sus pirrafos hermosos de palingenesia y sanción.

Julio Acosta, el apóstol revolucionario que llevó en una mano la espada reivindicadora y en la otra el piadoso corazón, es una flor de patriotismo.

Es la personificación del patrio anhelo y el símbolo de nuestras aspiraciones.

Julio Acosta, futuro Presidente de la República, es la más bella y hermosa promesa de Paz, Progreso y Libertad.

LEÓN VARGAS

Buenos Aires, Osa, Setbre. 1919.

Al Siglo Nuevo-Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO Y Co.

San José 20 de Octubre de 1919.

GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en su Almacén, suela de superior calidad, cueros para calzado cortados en su Tenería de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

Anteayer en el cantón de Coronado REUNIONES POLITICAS

Anteayer domingo, la comisión de propaganda política compuesta por los señores Albertazzi Avendaño y Fabio Rojas Díaz, estuvo en el cantón de Coronado.

A la salida de misa, en la plaza, frente a la Iglesia hicieron ambos uso de la palabra de manera amplia y explicaron al público, por ahí de 250 personas, lo que era la situación política y lo que entrañaba para el porvenir de Costa Rica el triunfo del Partido Constitucional.

Don Emilio Zúñiga, vecino de ese pueblo, se dirigió también a la concurrencia con frase sencilla pero llena de sinceridad.

Más tarde, la misma comisión subió a San Rafael y San Pedro y allá, en una reunión de unas cien personas, se procedió a nombrar la Directiva de esos dos distritos resultando ésta con cerca de cien miembros de los más valiosos de esos lugares.

Nuevamente los señores Albertazzi Avendaño y Rojas Díaz dirigieron la palabra a la concurrencia, la que se retiró muy satisfecha.

ZAPATERIA LA ELEGANCIA

de Enrique Benavides
Calzado Fuerte Flexible y Durable
Paseo Jiménez :: Apartado 260

¡Grave equivocación!

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

FUNERARIA POLINI

"Hotel Continental"

de JULIAN P. J. J. J.
Atendido Personalmente por su Proprietario



PELIGRO

AL igual que el relámpago descende de improviso a veces de un cielo, aunque nublado, al parecer no amenazador, llenando de espanto a la débil criatura humana, o arrebándole la vida, sobre todo si se guarece impudicis e ignorantemente bajo un árbol, así también la devoradora Influenza precipitase de sorpresa sobre la humanidad, ocasionando padecimientos acerbos, o acarreado una pneumonía mortal cuando, por descuido o ignorancia, no se acude pronto a conjurar el peligro al aparecer los primeros síntomas de ella, en forma de catarro, fiebre, malestar, dolores, etc.

Las Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina, mejor que ningún otro remedio, tienen la propiedad de poner a Ud. a salvo del peligro, porque atacan el mal simultáneamente en diversas formas, a saber, reduciendo la fiebre, mitigando el dolor y restableciendo el funcionalismo normal de la circulación de la sangre.



Unicos Representantes: COSTA RICA MERCANTILE COMPANY.—Frente la Plaza de Artillería